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Ao sexto dia do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e dois, às catorze horas, na Sala
205 do Bloco A, foi realizada a sétima Reunião Ordinária do Núcleo Docente Estruturante
(NDE) do Curso Interdisciplinar em Educação do Campo: Ciências da Natureza, concomitante
com a sétima Reunião Ordinária do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso

 eInterdisciplinar em Educação do Campo: Ciências Naturais, Matemática e Ciências Agrárias
com a  reunião da Comissão responsável pela reformulação do Projeto Pedagógico dosexta
Curso (PPC), presidida pelo Coordenador dos Cursos, Vitor de Moraes. Conforme decisão do
Colegiado realizada no dia treze de julho de dois mil e vinte e dois e registrada na Ata 6 dos
respectivos cursos, foi definido que a partir do dia treze de julho as atas do Colegiado e NDE
não serão mais divididas por curso e que haverá apenas uma ata que conterá as deliberações
referentes à matriz antiga 2541/2540 e à matriz nova 2531, mediante menção desta definição. 
Fizeram-se presentes à sessão os demais membros: Joaquim Gonçalves da Costa,

Vivian Machado de Menezes eYasmine Miguel Serafini Micheletto, Ana Cristina Hammel, 
Ricardo Key Yamazaki. O Coordenador iniciou a reunião com a apreciação das atas. 1
Aprovação das Atas nº 03/2021, 01/2022, 02/2022, 03/2022, 04/2022 e 05/2022: o presidente
comentou que as atas foram encaminhadas por e-mail para verificação e sugestões. O
professor Joaquim apontou correções gramaticais nas atas e solicitou que na Ata nº 03/2022
fosse acrescentada sua justificativa de ausência, que não estava constando. Depois de
realizadas as alterações sugeridas, a Ata da 3ª Reunião Ordinária do NDE de 2021 (03/2021),
assim como as Atas da 1º (01/2022), 2ª (02/2022), 3ª (03/2022), 4ª (04/2022) e 5ª Reunião
Ordinária de 2022 do NDE (05/2022) foram aprovadas. Na sequência, passou-se a Ordem do

 Dia. 2 Ordem do Dia: 2.1 Cronograma e equipes de reformulação do PPC: Comissão
responsável pela reformulação do Projeto Pedagógico do Curso: 2.2 Cronograma de
trabalho do NDE 2023 e da Comissão responsável pela reformulação do Projeto
Pedagógico do Curso: 2.3 Cronograma de reuniões do NDE 2023 e da Comissão

: ficou definido que aresponsável pela reformulação do Projeto Pedagógico do Curso
próxima reunião será realizada no dia 07 de fevereiro de 2023 (terça-feira), às nove horas. 2.4
Reuniões por especificidade e por domínio: a) O coordenador compartilhou a tabela de
divisão de membros da comissão de reformulação do PPC por especificidade e domínio. Ele
comentou da possibilidade de incluir a Bibliotecária Suelen para auxiliar na revisão das
bibliografias. Também apontou que, relacionado à revisão das normativas, ele e a Professora

 Marciane haviam ficado como responsáveis, e ele fez a inclusão da professora Vivian. b) 
docentes Yasmine e Vivian ficaram responsáveis porconforme definido anteriormente, as 

conversar com os colegas das áreas de química e física, respectivamente, sobre a
possibilidade de incluir horas de extensão nos componentes curriculares dessas áreas dentro
do curso. A professora Yasmine relatou que, após conversas com os colegas, concluíram que
nas disciplinas teóricas é complicado, porém nos componentes experimentais de química é
possível desenvolver atividades de extensão. Assim, a sugestão é incluir carga horária de



extensão no CCR Química experimental e, talvez, na instrumentação. Nos demais
A professora Vivian relatoucomponentes de química não incluir a atividade na carga horária. 

que fez a consulta aos demais docentes de física e, após discussões, eles entenderam que
não será possível fazer extensão nos componentes da área, seja teóricos ou experimentais.
Portanto, os físicos descartaram a possibilidade de incluir horas de extensão nos CCRs de
física. O professor Ricardo comentou que, se não for possível inserir o total de horas nos
componentes curriculares, talvez uma solução seja incluir no PPC Atividades Curriculares de
Extensão (ACEs), em que os alunos terão que se inserir nos projetos de extensão e outras
atividades extensionistas para cumprimento de carga horária exigida. A professora Vivian
ressaltou que, conforme a consulta realizada, os outros docentes de física não farão extensão,
portanto os CCRs Física I e II não poderão constar horas dessa atividade. Todavia, ela pode
ser flexível com os componentes que ela é responsável no curso e, dessa forma, concordou
em colocar um crédito de extensão no CCR Física experimental e um no CCR Instrumentação
e práticas do ensino de ciências da natureza II, e fazer a tentativa de trabalhar extensão nas
disciplinas. Quanto ao CCR Física III, ela enfatizou que não considera possível fazer extensão
por conta do tempo e tamanho da ementa, da carga horária de PCCr e do número de alunos
reduzido. O professor Ricardo lembrou que a carga horária de PCCr pode ser duplicada e
contar como extensão. A professora Vivian concordou, porém, comentou que, mesmo que
essa carga horária possa ser contada, pode ser que não se consiga fazer extensão nos
componentes que possuem essa prática. A docente sugeriu colocar mais carga horária de
extensão nos componentes de estágio. Os membros concordaram. O coordenador sugeriu
reduzir carga horária de extensão que havia sido colocada em componentes teóricos de física,
química e biologia para aumentar a carga nos estágios. Dessa forma, foram retirados 60
créditos de tais componentes e colocados para os Estágios, que passaram para 35 créditos
em extensão, com exceção do CCR Estágio curricular II, que possui carga horária total inferior
aos demais. Os participantes concordaram e, com isso, foi realizada a atualização da proposta
de grade. O coordenador comentou que as proposições deverão ser encaminhadas ao
colegiado para debate e sugestões. Foi definido que será aguardado para fechar a proposta de
grade para a curricularização da extensão na primeira reunião do NDE do próximo ano e, em
seguida, encaminhar o documento para discussão em colegiado.  O presidente falou sobre ac)
necessidade de verificação do PPC atual quanto aos componentes curriculares e as estruturas
do curso. Ele lembrou que, considerando as conversas que têm sido realizadas, várias
propostas para o curso surgiram, como reformular mantendo o curso atual ou mudar para
Licenciatura em Matemática, dentre outras possibilidades levantadas, sendo este o momento
de pensar nas possíveis alterações. Também foi comentado sobre a verificação dos

a foicomponentes que poderão ser retirados ou colocados na grade com a reformulação. Aind
comentado sobre a necessidade de debate sobre a quantidade de créditos dos docentes, visto
que alguns estão com muitos e outros com poucos créditos. 2.5 Seminário do Curso em

 O coordenador informou que é necessário discutir e organizar o Seminário de Educação2023:
do Campo a ser realizado no próximo ano, para debater assuntos relacionados aos cursos. A
professora Ana, Coordenadora do Curso Interdisciplinar em Educação do Campo: Ciências
Naturais e Humanas - Licenciatura, ficou responsável por conversar com o NDE e depois com

nto. O coordenador falou que a ideia é que oo colegiado do seu curso a respeito do eve
Seminário seja a Semana Acadêmica dos cursos de Educação do Campo. Ainda comentou
que existe a proposta que o seminário seja Nacional. A professora Ana complementou que
nesse caso seria a realização do SEDOC e, para isso, serão necessárias discussões sobre as
condições que a universidade tem de realizar esse evento no campus. O professor Joaquim
sugeriu que a primeira reunião do NDE do próximo ano seja conjunta entre os núcleos dos dois
cursos e, da mesma forma, que a primeira reunião do colegiado seja conjunta entre os
colegiados, isto para debate sobre o tema. Os membros concordaram com a sugestão. 2.6

 o presidente compartilhou a planilha e apresentou a Oferta de Turmas queAssuntos gerais:
está verificando para o semestre 2023.1. Os membros fizeram considerações sobre o ponto. A
professora Vivian sugeriu estudar qual a prioridade para os alunos que estão no final do curso
e precisam de poucos componentes para concluir. A professora Yasmine sugeriu ofertar vagas
em componentes comuns no LEDOC alternância para os alunos que podem cursar durante o



dia. O coordenador sugeriu ofertar os componentes da 3ª e 5ª fase no semestre 2023.1 e 4ª e
6ª no semestre 2023.2. O professor Ricardo sugeriu ver os alunos com possibilidade de formar
e verificar quais componentes eles precisam cursar. O coordenador comentou sobre as turmas
que possuem poucos estudantes. Os membros discutiram sobre essa situação. Foi sugerido
verificar se é possível ofertar mais de um CCR ao mesmo tempo pelo mesmo docente, para as
turmas que possuem um ou dois alunos matriculados. Também foi sugerido verificar a
possibilidade de fazer as aulas em formato de estudo dirigido, com um aluno, para que a oferta
seja para o estudante que precisa e seja menos desgastante para os docentes. O coordenador
sugeriu consultar a PROGRAD sobre a possibilidade de autorização para oferta especial em
que o docente possa trabalhar com mais de um componente ao mesmo tempo, quando a
turma possui pouquíssimos alunos e, também, sobre a possibilidade de realizar aulas através
de estudo dirigido. Os participantes da reunião concordaram com a sugestão. A professora
Vivian sugeriu solicitar autorização ao colegiado. Foi comentado sobre a possibilidade de dar
aulas à distância para os CCRs com um ou dois alunos, porém o curso não está autorizado a
realizar essa modalidade. A professora Vivian sugeriu tentar alterar o PPC para
semipresencial. O professor Joaquim sugeriu que seja mantida a prioridade de oferta de
componentes da fase correta e, dentro das possibilidades, ir sanando os componentes que
faltam através de atividades dirigidas ou outra modalidade. A professora Vivian concordou e
sugeriu que a prioridade da oferta contemple a fase correta e os formandos. O professor
Joaquim comentou sobre verificar se os estudantes que podem ficar sem CCR por conta da
oferta possuem optativas que podem cursar em outro curso para depois validar. Após
discussões, para a oferta de turmas do semestre 2023.1, foi acordado que será feita nova
revisão da planilha a fim de tentar manter a oferta de componentes da 3ª, 5ª e 7ª fases com
possíveis estudantes a matricular. O coordenador informou que amanhã será realizada reunião
do Fórum de Coordenadores e será verificada a possibilidade de oferta de alguns
componentes da grade em conjunto com outros cursos. A professora Vivian sugeriu que,
considerando a reunião, o coordenador converse com a Coordenação Acadêmica sobre a
possibilidade de realizar estudo dirigido e sobre a oferta pelo mesmo docente de CCRs
concomitantes e, além disso, verificar se eles possuem outras sugestões para essas turmas
com poucos alunos. O coordenador concordou com a sugestão. 3. Encerramento: Sendo
quinze horas e quarenta e quatro minutos e não havendo mais nada a tratar, foi encerrada a
sessão, da qual eu, Diana Baldin, Assistente em Administração, lotada na Secretaria Geral de
Cursos, lavrei a presente Ata que será enviada aos membros para aprovação e, aprovada,
será assinada por mim e pelo Coordenador do Curso que presidiu esta quinta reunião ordinária
do NDE.
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